

INVITADA

ISA Y LA INDEPENDENCIA DE XM

Por ANA MARÍA FERREIRA MIANI
anafferreira@economica.com.co



La reciente oferta de Ecopetrol para adquirir las acciones que la Nación tiene en ISA ha generado todo tipo de reacciones. Con independencia de las discusiones sobre la conveniencia o no de esta venta o de la selección de la mejor modalidad para realizar la enajenación, existe un punto sobre el cual no debería haber controversia: la importancia, prácticamente la necesidad, de mantener a XM, filial de ISA y actual operador del mercado eléctrico, como un ente totalmente independiente.

Por un lado, como administrador de mercado, XM tiene acceso a información comercial confidencial que le daría posición privilegiada y ventajas competitivas a cualquier dueño que tenga intereses económicos en

la generación eléctrica. De tener acceso a esta información, que incluye entre otras cosas los contratos que tienen las generadoras térmicas, Ecopetrol podría hacer uso de ella para obtener ventajas en sus negociaciones.

Por otro lado, como operador del sistema, XM está encargada de vigilar el buen funcionamiento de la red y evitar las sobrecargas de la misma. Esta actividad técnica, que complementa las reglas que ha fijado el mercado, le dan la capacidad de decidir cuándo un generador puede producir y despachar su energía a través de la red nacional. Esta función debe ser ejercida por un ente neutral y realizada de forma transparente. De lo contrario, el sistema perdería toda la confianza de los actua-

De darse la venta de ISA, es prioritario fortalecer el gobierno corporativo de XM y la independencia de la que goza hoy en día.

les participantes y de los futuros inversionistas de manera que se pondría en riesgo el sistema eléctrico de todo el país, un activo que llevamos construyendo durante décadas.

Los dos factores anteriores, entre otros de no menor relevancia, obligarían a que se hicie-

ra una escisión de XM antes de que ISA sea vendida. Pero esa escisión no es suficiente: se requiere proteger a XM para que sea independiente y tenga recursos suficientes que no solo garanticen su futuro, sino que la blinden contra cualquier tipo de injerencia externa, sea esta de carácter político o económico.

XM funciona bien, su labor no tiene mayores quejas de los agentes del mercado, es decir, de los generadores y los comercializadores de energía eléctrica en Colombia. De darse la venta de ISA, es prioritario fortalecer el gobierno corporativo de XM y la independencia de la que goza hoy en día. Ecopetrol, por su naturaleza, no sería un dueño de XM que pueda garantizarle neutralidad al mercado ■

BABILONIA

NUEVAS FRONTERAS EN LA NUEVA BIPOLARIDAD

Por DAVID E. SANTOS GÓMEZ
davidsantos82@hotmail.com



En medio de los muchos cambios de política internacional que ha impulsado el demócrata Joe Biden desde su llegada a la Casa Blanca, la nueva mirada a la relación Washington – Pekín acapara, con justicia, todos los focos. Al nacionalismo obsecado de Donald Trump, oportunista y maleable, se le pretende ahora dar sepultura con un impulso de renovado multilateralismo. Estados Unidos vuelve a mirar a Europa y a reconstruir su discursividad democrática, y es allí donde su posición sobre China requiere una nueva postura, ya no sostenida únicamente por las críticas a lo económico y a la guerra comercial sino enfocada, principalmente, en el papel de los derechos humanos.

Trump nunca se sintió cómodo con Pekín. Sin embargo, su antipatía, que iba desde las sanciones a empresas y conglomerados del gigante asiático hasta el infantilismo de apellidar como “chino” al coronavirus, no hizo demasiados reparos en el autoritarismo del país gobernado por el Partido Comunista. Biden quiere, en este punto, hacer un giro radical. No solo porque su regreso al mundo, después del *american first* del republicano, lo demanda, sino porque en China, incluso más que en Rusia, encuentra las barreras perfectas para delimitar su proyecto internacional. China es el verdadero polo opuesto de la realidad geopolítica del siglo XXI para Estados Unidos y debe desmarcarse de forma urgente.

China es el verdadero polo opuesto de la realidad geopolítica del siglo XXI para Estados Unidos y debe desmarcarse de forma urgente.

El nuevo presidente de EE.UU. es un viejo zorro de la diplomacia. Conoce a China bien y sabe cómo esta avanza sin afares, pero sin pausa, en el tablero mundial, y sobretodo en el hemisferio. Las bravuconadas y el inmediatez no funcionan acá. Al menos no ofrecen los ré-

ditos a largo plazo que pretende la administración demócrata.

Parece lógico e incluso obvio cuando se lee: que Estados Unidos y China difieren en sus principales valores políticos y sociales. Al menos en el relato. Sin embargo, tras los cuatro años de ese torbellino indeseable que fue Donald Trump, incluso las mayores certezas de la política contemporánea perdieron su fuerza. Sus contornos se difuminaron. Por eso, en las primeras conversaciones que se han dado entre Biden y Xi Jinping, el tono ha cambiado. Washington quiere advertir con igual fuerza tanto lo que es, como lo que no es. Y Pekín allí se desempeña como límite. Como el espejo en el que se reflejan para verse diferentes ■

INVITADO

ANTIOQUIA MÁS JUSTA Y SEGURA

Por FELIPE VÉLEZ ROA
@felipevelezroa



En Antioquia hemos sido por muchos años víctimas de la violencia y a pesar de eso la seguridad no ha sido la prioridad para nuestros gobernantes. La influencia guerrillera en casi todos nuestros municipios y la falta de presencia del Estado hizo que estuvieran desconectados de la dinámica productiva del país. Después con los paramilitares el problema se agravó, pero una vez extraditados sus cabecillas y firmado el acuerdo de paz con las Farc, el negocio continúa. La violencia fue reemplazada por otros grupos que ahora controlan el tráfico de estupefacientes, la minería ilegal y los recursos de inversión municipales; esta situación es especialmente compleja en el Bajo Cauca por el control de los cultivos de coca y en el Suroeste antioqueño, donde se disputan el dominio de este corredor hacia el Pacífico y el control del microtráfico.

Desde mi perspectiva, para

poder recuperar la seguridad tiene que haber presencia permanente del Estado. Aunque parezca difícil de creer, estos poderosos actores a veces son “necesitados” en las regiones, porque son la verdadera autoridad, la que financió o permitió que el alcalde se postulara y este control de facto, de impartir justicia, hace que haya una coexistencia concertada que evita presión de la fuerza pública y permite que la inversión llegue a las comunidades. ¡Debemos arrebatarle este poder a la criminalidad!

Indudablemente la justicia se debe reformar; cada gobierno lo promete, pero la posibilidad que tienen las ramas del poder de nombrarse, investigarse y absolverse entre sí es un círculo vicioso difícil de romper. Hay que corregir la arquitectura institucional pero el ordenamiento también trae la solución para no depender de la tan esperada reforma a la justicia; para que el

Podríamos implementar un piloto, un proyecto que sea el modelo de acceso a la justicia para el ciudadano de a pie y de la prevención del delito.

ladrón de gallinas sea perseguido y multado, y el deudor obligado a pagar sin la intermediación de los actores armados. Yo creo que esta es una oportunidad para recuperar la relevancia de la Gobernación para que con firmeza, políticas persistentes y articulación presupuestal haga por fin de Antioquia un territorio justo y seguro.

En conclusión, podríamos implementar un piloto, un pro-

yecto que sea el modelo de acceso a la justicia para el ciudadano de a pie y de la prevención del delito. Podríamos adoptar, dependiendo del tamaño del municipio y del tipo de conflictos, diferentes figuras como: jueces de paz, conciliadores reconocidos por la comunidad, árbitros, mediadores y casas de justicia. Las Cámaras de Comercio y las Cajas de Compensación mientras tanto podrían crear escenarios para resolver disputas comerciales, agrarias y civiles, para que, valga la redundancia, nuestra región se acostumbre a la civilidad, al principio de legalidad, donde las leyes valen y se hacen cumplir. Esto, sin duda, traería una justicia pronta en sitios donde hoy la posibilidad de que el Estado dirima un conflicto es una utopía ■



APLAUSOS Y PITOS

ALIANZA DE LIMA

El equipo de fútbol más popular del Perú cumple 120 años. Ahora juega en segunda división.



ASESINATO DE POLICÍAS

Varios agentes fueron asesinados en distintas zonas del país, entre ellas en Bajo Cauca antioqueño.

